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U n pèlerinage, en 

termes simples, est un 

voyage à un lieu 

sacré. J’aborderai ce 

court texte avec cette affirmation qui a 

pour but de nous lancer une invitation à 

faire le voyage le plus important de notre 

vie, celui qu’on oublie souvent: le 

voyage intérieur, à la découverte de soi-

même. En effet, qu'y a-t-il de plus sacré 

que le lieu où nous savons que Dieu 

habite ? Pourtant, c'est aussi l'endroit que 

beaucoup d'entre nous évitons, et même 

un endroit où nous nous sentons mal à 

l'aise. Aurons-nous le courage d’aborder 

ce pèlerinage (si nous ne l’avons pas 

déjà fait) ? 

Tout au long de notre vie, vous et moi 

avons fait plusieurs voyages, dont 

quelques pèlerinages à des endroits que 

nous percevons come sacrés, du fait que 

la tradition les reconnaît comme tels. Nous 

avons visité des églises, des centres de 

spiritualité, des sanctuaires ; nous avons 

suivi les traces de la Bienheureuse Émilie 

Gamelin, de Mère Bernard et de Mère 

Joseph, toujours en cherchant une 

expérience de Dieu pour nous revitaliser 

et nous amener à contempler notre vie 

sous un angle nouveau. Généralement, 

cela nous remplit d'une nouvelle énergie, 

et nous sentons la présence de Dieu, 

sachant qu'Il continue à faire son œuvre 

en nous. Cela nous donne la poussée 

« Allons en pèlerinage à notre lieu sacré »  

Noël 2022 - de d. à g.- 

sœurs Rollande Malo, 

et Alba Letelier; Anne-

Marie Labonté et la 

regrettée sœur Yvette 

Demers. Fête de Noël 

et journée de 

reconnaissance des 

employés au Centre 

international 

Providence.  
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nécessaire pour nous adapter, changer et 

même transformer tout ce que nous 

percevons comme n’étant pas en 

harmonie avec l'expérience de Dieu que 

nous avons vécue. 

Je profite de l’occasion pour vous inviter à 

visiter ce lieu sacré qui est votre propre 

intérieur. C'est un voyage qui va 

demander du silence, du courage, de 

l’humilité, être attentives à notre propre 

vérité, et surtout, nous déchausser pour 

fouler le sol de notre terre sacrée en 

accueillant notre propre vulnérabilité.  

La célébration de Noël est proche et cela 

me semble absolument providentiel que le 

thème central de cette Missive soit le 

pèlerinage. En route pour Bethléem, Marie 

et Joseph s'adapteront de manière 

créative à la réalité, même si l'accueil ne 

sera pas ce à quoi ils s’attendaient, 

comme on le sait. Avec espoir et une 

confiance inébranlable, ils accueilleront 

leur vulnérabilité. C’est dans ce context 

que Jésus va naître. Dieu est parmi nous. 

En tant que Congrégation, nous aussi 

allons en pèlerinage à la recherche d’une 

transformation. Cela implique pour 

chacune de nous un voyage vers notre 

intérieur, vers notre cœur, afin que, fidèles 

à nos valeurs de simplicité, d'humilité et de 

charité, nous fassions jaillir de bonnes 

choses. Il nous faut du courage pour 

regarder à l'intérieur de nous-mêmes et 

reconnaître les endroits qui ont besoin 

d’être guéris, soignés, restaurés. Identifions 

ces coins de notre cœur qui ont besoin de 

purification et de tendresse, de 

réconciliation et de paix. 

Puisse le chemin où nous nous sommes 

engagées nous emmener loin, non pas en 

distance mais en profondeur, et en arrivant 

au plus profond de notre être, puissions-

nous trouver LA PRÉSENCE que nous avons 

si longtemps attendue.  

Puissions-nous à Noël accueillir notre propre 

vulnérabilité et faire place à la Nouvelle 

Vie que Jésus nous offre.  

Alba Letelier, s.p,  
Supérieure congrégationnelle 

Suite de l’éditorial  



 

 

Q 
 ue la presence du Christ  

remplisse votre cœur de sa JOIE, 

et puisse sa PAIX rayonner dans toute la création, 

permettant à l’Espérance, l’unité et l’Amour 

de fleurir sur cette terre. 

Graphisme: Sylvie Lavoie 

Centre international Providence 
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Dans le but de renouer avec la spiritualité Providence, quelques Sœurs de la 

Providence ont participé à des pèlerinages en différents lieux sacrés. Elles ont 

vécu des transformations intérieures qui se sont produites dans leur vie et qui 

peuvent renforcer leur engagement dans le Cheminement vers l'unité de notre 

Congrégation. Voici leurs vécus et témoignages:  

Le Cinquième Évangile  
par  Karin Dufault, s.p.  

saint Vincent de Paul, France  – Terre sainte 

SP Dossier  

spécial 
Vécus, réflexions 

Dans le cadre de mon congé sabbatique, 

j’ai eu le privilège de vivre des expériences 

privilégiées comme pèlerine en Terre Sainte, 

appelée à juste titre le « cinquième 

évangile » entre autres par le Pape François.  

(LaCroix – 17 janvier 2023). Hasard 

providentiel, l’évènement était prévu pour le 

mois de juillet, juste avant le pèlerinage 

vincentien en France. Le truisme selon lequel 

« les touristes traversent les sites, et les pèlerins 

s e  l a i s s e n t  t r a v e r s e r  p a r  l e s 

sites» ( www.faith.nd.educ ) a pris un sens 

personnel pour moi en me rassurant que 

j'étais en effet une PÈLERINE profondément 

émue devant les lieux sacrés, les pays et les 

gens qui ont pénétré mon cœur et mon 

esprit, me montrant ainsi des façons 

nouvelles de rencontrer Dieu. 
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Pendant six jours, j'ai goûté à la généreuse 

hospitalité des Filles de la Charité.  Susan 

Sheehan, f.c., qui était ma guide, m’a 

accompagnée dans la prière sur tous les 

sites sacrés de Jérusalem, Bethléem, Ein 

Kerem, Béthanie et plus tard Nazareth. Elle 

m'a introduite aux ministères des Filles de la 

Charité dans chacune de ces villes où nous 

avons vu la spiritualité Providence en 

action, en particulier par les soins offerts 

avec amour aux enfants, jeunes gens et 

aînés handicapés.   

Susan et les sœurs ont orienté mon 

attention vers la diversité présente dans la 

Vieille Jérusalem, parmi les gens que nous 

croisions qui y vivaient, et chez les touristes 

internationaux et les 

p è l e r i n s  q u i 

remplissaient les 

espaces.  

Pendant les quatre 

semaines suivantes, 

j'ai participé en 

compagnie de 

onze autres pèlerins 

internationaux, au programme sabbatique 

d'été offert par l'Institut œcuménique de 

Tantur. Leur campus se situe à la limite sud 

de Jérusalem, sur une colline qui surplombe 

celles de Judée et la ville palestinienne de 

Bethléem. Ainsi, nous avons découvert le 

caractère sacré de la géographie et 

l’histoire de la Terre Sainte, sa vie religieuse, 

sociale et politique complexe ainsi que les 

traditions et communautés de la 

population locale.  

Le personnel de Tantur, formé de 

professeurs soigneusement choisis et de 

guides locaux chrétiens, musulmans et juifs 

extrêmement compétents, nous a transmis 

son amour et son respect pour les gens, 

l e u r s  t r a d i t i o n s 

religieuses et les sites 

sacrés et cette Terre. 

Tous nous parlaient 

de leur engagement 

et de leurs prières 

pour la paix. Nous 

avons joint nos 

prières aux leurs. 
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Notre pèlerinage nous a ensuite amenées 

vers le nord, au Mont Carmel, à Haïfa, à 

Nazareth, à la mer de Galilée, au mont des 

Béatitudes, à Magdala et Capharnaüm, au 

mont Tabor, à Naïm et plus tard dans la 

région de la Judée, au mont de la 

Tentation, à Hébron, au Jourdain, à Jéricho 

et à la mer Morte. 

Si je nomme ces endroits c’est que grâce à 

chacun d’eux, l'Écriture Sainte, et 
particulièrement les évangiles, ont pris vie 

pour moi d'une manière que je n’aurais pu 

imaginer. De ce fait, ma foi, ma 

compréhension de l’enseignement de Jésus 

ainsi que mon appréciation pour les 

peuples natifs de Sa patrie se sont 

approfondies, tout comme ma compassion 

pour les gens qui souffrent, mon amour pour 

Jésus et sa Mère et ma gratitude pour mon 

appel à suivre le Christ et à proclamer la 

Providence et la compassion de Notre 

Dame des Sept Douleurs.  

L'un des nombreux moments émouvants de 

mon séjour s'est produit un vendredi soir à 

Bethléem lorsque nous nous sommes réunies 

avec d’autres personnes de différentes 
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religions, langues et différents groupes 

d’âges, au mur de Cisjordanie en Palestine. 

Nous avons récité le chapelet en procession 

et en chantant avec l’intention que le mur 

qui divise la Cisjordanie du reste de la Terre 

sainte soit démoli et que la paix puisse 

prévaloir. Quelqu’un avait peint sur une 

partie du mur une belle et vive image de 

Notre Dame des Sept Douleurs en larmes. 

Nous pleurons avec elle, surtout aujourd'hui. 

L’heure de prière du vendredi soir a débuté 

en septembre 2002 lors de la construction 

de ce mur qui divise les gens et leur patrie.   

Au moment où j'écris ces lignes, on vit la 

guerre tragique entre le Hamas et Israël 

avec les terribles souffrances d'innocents 

palestiniens et israéliens qui professent la 

religion juive, musulmane et chrétienne, et 

qui désirent la paix, le respect, la capacité 

d'adorer et d'élever leurs enfants sans 

crainte de violence. Cela me fend le cœur 

de lire les bulletins de nouvelles et de 

recevoir les messages de mes amis en 

Terre sainte dont les familles et autres êtres 

chers ont été tués ou sont grièvement 

blessés et d’entendre parler de maisons, 

d’écoles et d’hôpitaux détruits par la 

guerre. La violence engendre davantage 

de violence non seulement à Gaza, en 

Israël et en Cisjordanie, mais dans plusieurs 

autres pays aussi. 

Mon pèlerinage en Terre sainte et ma 

solidarité avec les nouvelles personnes 

rencontrées renforcent pour moi l’idée 

que notre Cheminement vers l’unité doit 

mettre l’accent sur le message de Jésus 

(et de notre bienheureuse Émilie Gamelin) 

de nous aimer et de prendre soin les unes 

des autres en unité de cœur et d’esprit, ne 

faisant qu’unes avec la Trinité. Nous 

sommes appelées à témoigner que la paix 

et l'amour sont possibles au milieu de la 

diversité, et à partager la paix et l’amour 

avec chaque personne que nous croisons 

pour donner substance au fait que nous 

sommes des sœurs et des frères créés pour 

être interreliés dans la famille de Dieu. 

Nous y contribuons également par notre 

travail de défense des sans-voix, de 

dialogue interreligieux et d’amitié.   

Providence de Dieu, nous espérons en toi! 
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Marcher sur les pas de saint Vincent de Paul 

a signifié pour moi la réalisation d’un rêve; 

je dirais même que cela était inscrit dans le 

plan de la Providence. J’ai vécu des 

moments forts durant ce pèlerinage, qui ont 

solidifié ma foi en Dieu et ma dévotion à la 

Divine Providence. Dans notre formation 

comme Sœurs de la Providence, nous 

avons reçu beaucoup d’information sur la 

vie de saint Vincent de Paul et sur ses 

multiples œuvres. L’occasion de me rendre 

à la source de tous ces renseignements a 

consolidé la formation que j’avais reçue, et 

pour moi, il s’agit d’une grâce dont je suis 

très reconnaissante. 

J’ai été émerveillée par les différents 

endroits que j’ai visités avec le groupe du 

CIF (Centre international de formation).  

J’aimerais d’abord évoquer le lieu de 

naissance de saint Vincent de Paul, connu 

sous le nom de Berceau, et c’était 

impressionnant ! J’avais la sensation qu’il 

Sur les pas de saint Vincent de Paul  
par  Eugena Nogaüs, s.p.  

saint Vincent de Paul, France   

nous regardait tout en nous bénissant pour 

que nous soyons inspirées par les 

expériences de vie d’un simple serviteur 

comme lui. On aurait dit qu’il était là, avec 

nous, ce qui laisse entrevoir une présence 

dans l’absence. Ensuite, il y a eu la visite à 

Lourdes et toutes les célébrations 

captivantes que nous avons vécues et qui 

ont renforcé ma foi en un Dieu trine et 

Providence. Et pour clore le tout, nous 

avons fait un détour par Taizé où nous 

avons passé des moments d’une rare 

in tens i té ,  quel ques  heures  qu i 

s’apparentaient à une éternité de Dieu. Je 

me sentais unie à moi-même, à Dieu et à 

notre planète. Je puis dire que chacun des 

lieux que nous avons visités pendant ce 

pèlerinage a gravé son empreinte en moi.  

Je suis très reconnaissante envers l’Équipe 

de leadership provincial qui m’a permis de 

vivre cette expérience et m’a donné la 

possibilité de marcher littéralement sur les 

pas de saint Vincent de Paul et de 

m’abreuver ainsi à la source même de 

notre charisme. J’ai aussi une profonde 

gratitude envers chaque sœur qui a 

participé au pèlerinage et à toutes celles 

qui m’ont soutenue par la prière. Faisant 

déjà partie de la famille vincentienne, je 

me sens, après ces expériences fascinantes, 

interpellée à devenir disciple et à me 

rapprocher davantage de ceux et celles 

qui ont le plus besoin de nous. Mère 

Gamelin l’a fait, et plusieurs de nos 

devancières en ont témoigné par leur vie.  

Dieu Providence, je te remercie de tout! 

Sœurs de g. à d.: 
Merci-Christ 
Sylméon, Eugena 
Nogaüs, Juedie 
Elismat et Maria 
Nagui - été 2023, 
France.  
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En contact avec Dieu au pays de saint Vincent 
par  Gladys Flores, s.p.  
saint Vincent de Paul, France  

En me rappelant mon expérience à la 

rencontre du CIF en France, je ne peux que 

remercier Dieu de cette grande occasion 

de nourrir mon esprit. 

Alors que j’aborde cette réflexion, les 

pensées et les œuvres de saint Vincent de 

Paul me viennent à l'esprit. J'ai eu la joie de 

visiter les lieux où la théologie vincentienne 

a vu le jour : Chartres, Château l'Évêque, 

Périgueux, Le Berceau (ville où saint Vincent 

est né), Buglose, Dax et Lourdes. Ces lieux 

formaient le pays de saint Vincent; ils m'ont 

permis, outre le fait d'entrer en contact 

avec Dieu, d'en apprendre davantage sur 

cette théologie impressionnante. 

Au cours de ma belle et fascinante 

aventure sur les pas de saint Vincent, j’ai 

ressenti le désir d’approfondir l'histoire de 

ce saint qui a consacré sa vie à lutter pour 

rendre leur dignité aux pauvres et aux 

miséreux de ce monde. 

Saint Vincent propose aux vincentiens de 

pratiquer la charité, l'humilité et la simplicité, 

soit le même héritage que notre Mère Émilie 

nous a légué. 

Saint Vincent parle du fond du cœur et nous 

apprend à proclamer -nous aussi- du fond 

du cœur, car c'est lui qui nous appelle à 

communiquer par ce langage universel 

qu'est la charité.  

Vincent est le saint de la miséricorde, et la 

miséricorde est la charité mise en action 

dans une situation d'inégalité. La 

miséricorde, c'est de faire confiance à la 

Providence de Dieu, comme saint Vincent le 

disait : « Par la miséricorde de Dieu, j'ai appris 

à me conduire avec simplicité. » 

Saint Vincent, homme aux mille vertus, disait 

que la vertu guérit tout ; qu’elle est le 

remède à tous les problèmes et qu’on 

l’obtient en éduquant sa volonté ; il s’agit 

d’un don, d’une grâce, et la meilleure façon 

de l’obtenir est de la demander par la 

prière.   Pour être un bon disciple de Jésus il 

faut pratiquer les vertus et réaliser les œuvres 

que Jésus a faites, principalement 

l’évangélisation des pauvres; saint Vincent 

se sanctifie en créant pour eux un monde 

plus digne, et il nous propose un 

enseignement qui vise à nous rapprocher de 

ceux qui souffrent. 
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Mon expérience vincentienne à Paris 
par  Maria Nagui, s.p.  
saint Vincent de Paul, France   

L’été dernier, en tant que Sœur de la 

Providence et comme plusieurs de mes 

compagnes, j’ai été invitée à participer à la 

retraite vincentienne qui se tenait en 

France. Quelle expérience hors du 

commun ! J’ai vraiment apprécié mon 

séjour à Paris, où je me suis nourrie de la 

présence et de l’expérience de personnes 

venues de différents pays où elles 

pratiquent l'esprit de charité de saint 

Vincent de Paul, dont le but premier est de 

soulager les personnes qui souffrent dans le 

monde. 

L’information historique sur saint Vincent de 

Paul ainsi que la visite des lieux saints m'ont 

permis d’approfondir ma vie spirituelle en 

faisant croître davantage l’enthousiasme et 

la compassion que je m’efforce d’apporter 

à mon service auprès des pauvres. 

En tant que Sœur de la Providence, je 

demande à Dieu de m'accorder la grâce 

de pratiquer quotidiennement la simplicité, 

l’humilité et la charité dans la vie 

communautaire et dans mes ministères, 

comme notre Mère Émilie Gamelin et saint 

Vincent les ont vécues. Un merci sincère à 

la Providence. 

Pour saint Vincent, la prudence va de pair 

avec la charité, et il est lui-même le plus 

digne modèle de la charité prudente, 

attentive et réfléchie; c’est pourquoi il 

apprenait toujours de ses propres 

expériences. 

Il a plaidé pour changer la société de son 

temps, ce qui l’a amené à s’impliquer au 

niveau politique et à proposer de grands 

projets en faveur des pauvres et des 

miséreux. Il a utilisé son expérience de la vie 

fraternelle pour renforcer la fraternité. 

Pour conclure, je partage avec vous ces 

paroles remarquables de saint Vincent : « Il 

ne suffit pas que j’aime Dieu, il faut que mes 

semblables l'aiment aussi. » 
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Mon pèlerinage 
par Annette Noël, s.p. 

Saint Vincent de Paul, France   

C’est un privilège pour moi de partager 

avec vous un peu des merveilles qui m’ont 

touchée lors de ma participation au 

programme d’été avec la famille 

vincentienne. Le programme a eu lieu à la 

Maison mère des Lazaristes à Paris, France, 

du 2 au 26 juillet 2023. 

Les premières sessions nous ont instruits sur 

la spiritualité vincentienne et les vertus et 

l'éthique de saint Vincent de Paul, qui 

constituent l’héritage des pères lazaristes, 

congrégation que le saint lui-même a 

fondée. Ces vertus qui ont été données par 

Dieu Providence à saint Vincent de Paul et 

qu’il a si consciencieusement vécues tout 

au long de sa vie, elles sont : l'Humilité, la 

Simplicité, la Charité et la Prudence.   

Une émouvante vague d’émotions m'a 

traversée pour me rappeler que notre 

bienheureuse Émilie Gamelin, douée d'une 

profonde humilité, simplicité et charité, a 

vécu ces vertus avec une compassion 

sincère. J’en conclus donc que même si ces 

vertus sont dites « vincentiennes », on pourrait 

aussi bien les appeler vertus de la spiritualité 

Providence transmises à nous par la 

bienheureuse Émilie. Après ce constat, ces 

vertus ne sont plus pour moi les seules vertus 

de la Bienheureuse Émilie, quelque chose 

que je connaissais déjà, mais elles ont 

maintenant une signification spirituelle plus 

profonde et doivent être actives dans ma vie.  

Le programme a suscité en moi une 

constante prise de conscience de nos 

propres racines fondatrices issues des règles 

de saint Vincent de Paul, ainsi que de sa 

spiritualité et de son amour compatissant 

pour les pauvres, qui sont aussi notre 

héritage. Nos visites aux divers lieux où saint 

Vincent de Paul passa sa vie nous ont 

procuré des moments d'émerveillement et 

d’intime rapprochement avec lui, dont 

notamment la visite de son lieu de naissance 

où nous avons contemplé, traversé et 

touché sa maison, son église paroissiale et les 

fonts baptismaux, où nous avons renouvelé 

notre propre consécration du baptême. 

Traversant les terrains et les jardins, j'ai eu 
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l'impression qu'une vie spéciale pénétrait 

mon esprit et qu’elle m'invitait à m'arrêter et, 

en silence, à en saisir une partie.  

Il est clair que saint Vincent provenait d'une 

famille de classe moyenne. Lors d’une visite 

à l'église où il a été ordonné prêtre, nous 

avons constaté qu’un autel latéral lui a été 

consacré pour commémorer son ordination.  

Plus tard, nous avons visité Chatillon, la 

paroisse du premier ministère de saint 

Vincent. C’est là qu’il a découvert des 

enfants pauvres et abandonnés dès ses 

premières années de ministère paroissial… 

pour leur consacrer le reste de sa vie. 

D’autres ont suivi son exemple, attirés par son 

leadership, comme Louise de Marillac, qui a 

plus tard fondé les Filles de la Charité sous la 

direction de saint Vincent de Paul. Autres 

organisations ont aussi été fondées pour 

aider les pauvres, surtout, les enfants 

pauvres.  

Le sanctuaire de Lourdes, non loin du lieu de 

naissance de saint Vincent, a été notre 

dernier arrêt et le point culminant de nos 

quatre jours de visites historiques. À Lourdes, 

mon expérience spirituelle a été profonde ; 

une espèce de rêve devenu réalité. Parcourir 

les environs de Lourdes, réciter le chapelet, 

visiter la grotte, se rafraichir le visage et les 

mains dans l'eau bénite de la fontaine, 

marcher dans la procession aux chandelles 

du soir… tout cela a fait de ma visite une 

occasion tellement spéciale.  Je suis très 

reconnaissante d’avoir été témoin de cette 

foule qui priait et remplissait la basilique pour 

la liturgie à chaque heure, le jour comme le 

soir.  Cela m'a comblée d'espoir de savoir que 

le don de la foi remplit le monde. 

Je suis tellement reconnaissante de cette 

occasion d'approfondir ma spiritualité 

vincentienne. Cette expérience m’a fait 

prendre conscience de nos racines 

profondes et de la source de notre propre 

spiritualité congrégationnelle.  PROVIDENCE 

DE DIEU, JE TE REMERCIE DE TOUT ! 

Participation aux Journées 
mondiales de la jeunesse 

Par Jude Merline, s.p., 
JMJ, Lisbonne , Portugal  

« Humilité, simplicité, charité » ! Ces trois 

mots résument à merveille l’expérience 

humaine et chrétienne que j’ai vécue aux 

Journées mondiales de la jeunesse sous le 

haut patronage de la divine Providence 

et de Marie, depuis les démarches 

précédant le départ jusqu’à mon retour 

de Lisbonne cet été. 
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À mes premières JMJ, j'ai expérimenté la 

communion avec l’Église multiculturelle, 

internationale et unie, partageant la même 

foi et poursuivant les mêmes objectifs sous 

un même patronage, celui de Marie. 

Par la beauté de mon choix de vie, je me 

suis sentie plus ouverte aux autres et plus 

décidée à partager ce que je suis et ce que 

je possède dans un élan de générosité et 

de charité à la suite de Mère Gamelin. Cela 

a aussi confirmé et renforcé mes motivations 

qui s’enracinent dans une simplicité de vie 

toute consacrée au Christ et à l’Église par le 

biais de la congrégation des Sœurs de la 

Providence. 

J’ai fait équipe avec des sœurs Salésiennes 

d’Haïti qui m’ont accueillie comme l’une 

des leurs et qui étaient contentes de me 

connaître comme Sœur de la Providence; 

elles ont pris goût à notre spiritualité et à 

notre charisme. J'ai pris conscience, avec 

des groupes de jeunes et même de gens 

âgés de toutes les cultures, qu’on peut vivre 

l’esprit d'équipe et la solidarité. Étant 

l’unique Sœur de la Providence et plutôt 

introvertie, je me suis sentie transformée et 

plus ouverte aux autres, et je réalise que ce 

pèlerinage m’a vraiment fait vivre des 

moments profonds. 

Somme toute, mon séjour au Portugal (à 

Beja, Massama et Lisbonne) m’a amenée à 

valoriser mon vécu de la spiritualité et du 

charisme Providence et à les partager avec 

d’autres qui pourront en profiter pour le plus 

grand bénéfice de leur propre vie et de leur 

cheminement propre. Cet important 

évènement m’a grandement aidée à 

développer ma capacité d'ouverture et ma 

confiance en la Providence, pour ainsi 

mieux cheminer dans la vie consacrée. 

Sœur Jude 
Merline pendant 
les JMJ 2023, au 
Portugal 
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Événement spécial : Root for Trees ( Reboisons ! ) 
Par Vera Gutierrez, AP,  

Secrétaire provinciale - Province Holy Angels 

Justice  
Paix 
Intégrité de la 
Création 

SP 

J e viens de participer pour la deuxième fois à la 

plantation d'arbres. Cet événement qui s’est tenu le 19 

août 2023, était organisé par Sœur Mae Valdez, s.p. et 

Abby Begna, co-coordonnatrices de JPIC (Justice, Paix et 

Intégrité de la Création), en collaboration avec l'initiative 

bénévole de plantation d'arbres de la Ville d'Edmonton. À 

cette occasion, notre plus jeune fils, Cristian, nous 

accompagnait. Observateur passionné des oiseaux, dès qu’il 

a su que l'événement allait se tenir près d'un lac, il a voulu y 

participer espérant prendre quelques bonnes photos 

De g. à d.: Vera 
Gutierrez, AP et 
Mae Valdez, s.p., 
participant à 
l’activité de 
reboisement.  
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d’espèces rares. Les bénévoles 

d'Edmonton nous ont donné une formation 

brève mais complète : ils nous ont montré 

comment bien creuser la terre et comment 

masser les racines des arbustes et des 

arbres pour s'assurer qu'ils soient finalement 

bien plantés dans le sol; nous avons 

découvert que c’est là le secret de la 

survie de l’arbre.  

Nous étions quelque 46 bénévoles (sœurs, 

employés, Associées et Associés 

Providence et nos familles) et nous avons 

planté 282 arbres en quelques heures. 

Mais nous nous sommes demandé 

pourquoi planter autant d'arbres sur un si 

petit bout de terrain au lieu de les planter 

le long du sentier qui borde le lac ? Un 

bénévole de la ville nous a expliqué que 

regrouper ainsi les arbres aide, lorsqu’ils 

ont poussé, à prévenir l'érosion du sol et 

les éventuels dégâts causés par des 

inondations; cela sert aussi de barrière 

contre la chaleur et ralentit les vents en 

cas d'incendie.  

Après avoir fini le travail, nous avons 

contemplé les arbustes et arbres depuis le 

chemin surplombant le lac. C’était un 

moment très spécial : notre petite 

contribution à la régénération de la terre. 

Cristian était très heureux d'être venu et il 

a dit qu'il aimerait bien revenir l'année 

prochaine. Nous sommes reconnaissants 

pour cette matinée inoubliable.  

Sœurs de la Providence 
participantes et les 
coordinateurs de 
l’événement.  

Employées du 
Providence 
Renewal Centre 

Employées du 
Providence 
Centre  
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Monde  SP 
C ulture 
Voyages, enrichissements 

Don d’un crucifix avec corpus de l’artiste Médard Bourgault 

provenant des Dominicaines de Shawinigan - Maison mère - 2023  

En février 2023, lors de ma visite aux 

Dominicaines de Shawinigan pour y examiner 

8 vitraux, œuvres de l’artiste Olivier Ferland 

(voir Missive Providence septembre 2023), la 

responsable du dossier a offert aux Sœurs de 

la Providence, par la même occasion, un 

crucifix avec corpus sculpté par Médard 

Bourgault. Ce corpus a été offert aux 

Dominicaines par Médard Bourgault lui-

même en 1952. En le leur remettant, le 

sculpteur a dit : « Voici le Christ d’un pauvre 

pour des pauvres. » Par la suite, les sœurs ont 

veillé à le placer sur une croix. 

C’est pourquoi Sœur Claire Houde, supérieure 

provinciale, et les membres de l’Équipe de 

leadership provincial ont immédiatement 

accepté ce don. La Maison mère ne 

possédait pas d’œuvre de ce grand artiste.  

On trouve toutefois au 2e étage du Centre 

international Providence, près de l’ascenseur, 

une reproduction en bois de 48 pouces de 

Mère Émilie Gamelin, qui y est présentée 

comme suit :  En 1944, le sculpteur Médard 

Bourgault, de Saint-Jean-Port-Joli, réalisait sur 

bois, cette statue de la fondatrice, à la 

demande du Dr Aimé Leduc, de Valleyfield, 

qui en fit don aux Sœurs de la Providence, 

responsables de l’hôpital Hôtel-Dieu de cette 

localité. Plus tard, en 1965, sœur Cécile 

Rondeau, supérieure de l’hôpital, a remis la 

statue au Musée des Sœurs de la Providence.  

Quant au crucifix, don des Dominicaines, 

après recherches et d’un commun accord 

avec les responsables, le meilleur endroit où 

placer ce spécimen de 8 pieds fut la chapelle 

du 8e étage de la Maison mère, aile A. Il 

agrémente et rehausse vraiment la belle 

chapelle qui l’accueille. En y entrant, nous en 

sommes impressionnées. 

Par  Madeleine Coutu, s.p. 



 

 

Centre international Providence  

Montre al, Que bec, Canada 

SP-AP Activités 

19 

Le 18 novembre 2023, les catéchistes de la Mission catholique philippine de 

Montréal ont passé toute la journée à contempler la spiritualité du catéchiste 

au Centre international Providence. Elles sont très reconnaissantse envers les 

Sœurs de la Providence de les avoir accueillies. 



 

 

Province Mother Joseph 

      É tats-Unis, Él Salvador, Philippines 

Ministères  AP et au-delà 
 

Steve Pehanich, Directeur des communications 
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Michael Watkins, AP, a rejoint la famille Providence comme Associé 

en septembre 2022. Lui et sa femme ont quatre enfants, dont deux 

adoptifs d’origine haïtienne. Tout comme Venance Mmassy, AP en 

Tanzanie, Michael vit loin des autres Associés (à Polson, Montana) et 

il n’avait jamais rencontré de Sœurs de la Providence avant de 

participer aux séances d'information via Zoom.   

Kathe Boucha, AP, dit de lui : « C'est un mari et un père de famille 

qui travaille à temps plein et détient plusieurs certificats et 

Le matin du 11 décembre 2023, l’Équipe de leadership congrégationnel 

(ÉLC) ainsi que les employées et employés du Centre international 

Providence ont assisté à un atelier axé sur « Optimiser les relations de 

travail pour accroitre la motivation des employés ». L’atelier s’est décliné 

en diverses activités menées par la professeure Nadine Vaillant et le 

professeur Sébastien Arcand de HEC Montréal. Un dîner informel offert par 

l’ÉLC a suivi.  
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diplômes qui le qualifient pour servir avec 

compassion et amour.  Il y a très peu 

d'hommes (même chez les médecins) qui 

ont la formation nécessaire pour assister en 

tant que « doula » ou comme expert dans 

l’allaitement maternel. En tant que sage-

femme, je connais le tempérament et 

l'énergie que cela demande d’accompagner 

les mères et les nouveau-nés. » 

Michael explique ainsi son ministère : « La 

plupart de mes patients manquent de 

soutien chez leurs proches. Mon espoir est 

d’être en mesure de combler ce vide au fur 

et au mesure que leurs familles grandissent, 

dit-il. En suivant l'esprit des Sœurs de la 

Providence et des Associées et Associés, 

j’offre à ces familles quelques repas, une fois 

rentrées de l'hôpital. Comme mes patientes 

ne peuvent pas se payer de services 

supplémentaires, c’est à moi d'acheter le 

matériel nécessaire pour soutenir les mères 

pendant l'accouchement. 

« Depuis plusieurs années, je fais la 

coordination des dons et l'emballage des 

trousses d'hygiène pour les patientes dans le 

besoin. Récemment, j'ai appris qu'un 

partenaire de la communauté qui jusqu’ici 

avait fourni des articles dont nous avons 

besoin n’est plus en mesure de le faire. »   

Malgré tout, Michael continue à travailler 

avec les marginaux de la société. Comme 

Kathe Boucha, directrice des Associés de la 

PMJ, explique : « Michael est un vrai 

exemple de quelqu’un qui vit la vie d’un 

‘Associé Providence’ en suivant les traces 

d'Émilie Gamelin, guidé par la Providence 

de Dieu ».  

La province Mother Joseph se réunit pour son  

Chapitre provincial 
Steve Pehanich, Directeur de communications 

Une fois l’an, les Sœurs de la Providence, les 

Associées et Associés Providence de notre 

province, les collaboratrices, collaborateurs, 

ainsi que notre personnel se réunissent en 

Chapitre provincial.   

Au cours de ces journées importantes, les 

participantes collaborent pour envisager 

l'avenir. Elles discutent de l'état de la 

province, dressent des plans pour l'avenir, 

honorent celles et ceux qui sont décédés au 

cours de l’année écoulée et célèbrent les 

anniversaires marquants des religieuses. Célébration liturgique lors du Chapitre provincial. 
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Lillian Rouzan, AP, devant la photo de 

son père décédé.  Il était diacre dans 

l'archidiocèse de Los Angeles et 

Associé Providence. À 102 ans, il a 

accompli ses devoirs de diacre 

presque jusqu’au dernier instant. 

Puissent-ils trouver le repos éternel, lui 

et tous ceux et celles qui sont partis. 

Le chapitre provincial comprend un 
rapport complet présenté par les 
dirigeants et les collaboratrices, 
collaborateurs.    

Sœur Marie-Thérèse Gnamazo fait rapport 
de l'état actuel et futur des vocations dans 
la province. 

Province Bernarda Morin 

Chili, Argentine 

Conférence « Parlons migration dans le Chili d'aujourd'hui avec 

Bernarda, fondatrice et migrante. » 
Texte et  photos: Bureau de communication de la Province 

Dans le but de sensibiliser les gens à la 

migration, à la lumière du discernement 

évangélique et en considérant la Servante 

de Dieu, Bernarda Morin dans sa condition 

de migrante, le Centre Bernarda Morin a 

organisé une conférence le 23 novembre 

qui avait comme orateur principal M. José 

Cubides Franco, conseiller juridique de 

l’INCAMI (Institut catholique chilien de la 

migration), un organisme qui soutient les 



 

 

La province Bernarda Morin accueille de nouveaux et nouvelles 

Associées et Associés Providence 
Texte et  photos: Bureau de communication de la Province 
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personnes migrantes qui ont besoin d'être 

intégrées et accueillies. 

Dans le cadre des commémorations du 

170e anniversaire de la présence au Chili 

des Sœurs de la Providence, la conférence 

s’est penchée sur la question de la migration 

en tant que phénomène mondial. Elle traitait 

aussi d’autres questions juridiques, tels que la 

nouvelle loi migratoire et l'accès aux droits 

humaines fondamentaux, et revenait 

toujours à la façon dont l’Église veut aider 

les migrants. 

Au terme de la présentation, il y a eu une 

période de questions et commentaires, dont 

quelques témoignages de migrants au Chili.  

À un moment, on a demandé à l'orateur 

comment les femmes qui ont un 

engagement évangélique doivent traiter la 

question. Il a répondu que pour obtenir que 

les mesures mises en œuvre soient 

efficaces, il est important pour les 

congrégations religieuses de prendre des 

décisions et de prévoir des ressources 

matérielles et humaines à des services 

concrets. À titre d'exemple, il a énuméré les 

refuges pour les familles avec enfants et les 

cantines, le don de vêtements et l'aide 

juridique avec accompagnement en 

matière d’emploi. « Lancer une œuvre est 

faisable, mais parfois, pour qu’elle soit 

florissante, il nous faut d’abord la faveur de 

Dieu, mais on doit aussi l'institutionnaliser ou 

la professionnaliser », a-t-il déclaré. 

La conférence complète est disponible sur 

la chaîne YouTube de la province Bernarda 

Morin (en espagnol seulement):  

youtube.com/@HermanasdelaProvidencia. 

Sœur Gloria García, 

supérieure provinciale, 

ainsi que Sœur Cristina 

Urbina, lien du Conseil 

provincial  avec les 

Associées et Associés 

Providence, ont assisté du 

25 au 28 novembre à El 

Bolsón, ville située en 

Patagonie argentine, pour 

accueillir cinq personnes 

qui deviennent Associées 

mailto:youtube.com/@HermanasdelaProvidencia


 

 

Province Holy Angels 

Ouest du Canada  
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Journée de reconnaissance du personnel 2023 
Vera Gutierrez, secretaire provinciale 

Providence. Les nouveaux engagements 

ont été pris le 27 novembre, au monastère 

de Santa Maria, où les AP se rencontrent 

habituellement.  

La rencontre a servi aussi de cadre à la 

cérémonie de renouvellement de vœux 

de cinq Associées de Caleta Olivia, 

présentes pour cette occasion spéciale, et 

trois Associées de la communauté d'El 

Bolsón qui dans le passé ont émigré de 

Caleta Olivia pour fonder la nouvelle 

communauté d’Associées et Associés 

Providence à El Bolsón. 

Le 7 octobre, lors d’une journée AP où des 

Associées et Associés de différentes 

communautés se sont réunis à la Maison 

provinciale de Santiago, la province a été 

témoin privilégié de l’arrivée d’un nouvel 

Associé dans la province Bernarda Morin. 

Pendant cette rencontre les AP ont suivi 

plusieurs formations sur divers sujets. Ils ont 

également renouvelé leurs vœux, entre 

autres activités. Des AP d'Argentine et 

d'autres villes du Chili ont participé à la 

réunion de manière virtuelle. 

L’année 2023 marque le 40e anniversaire des 

premiers vœux d’AP dans la province Bernarda 

Morin. Le mouvement est né dans les 

communautés « Emilia Gamelin » au Chili et 

« Caleta Olivia » en Argentine, la même année.  

Le 9 novembre, les Sœurs de la maison et le 

personnel se sont réunis dans la salle à 

manger du Providence Centre pour 

reconnaître de façon spéciale tout le 

travail acharné et la contribution du 

personnel au succès du Providence Centre 

qui a mérité l'agrément avec mention 

d’honneur d'Agrément Canada. Après la 

prière d’ouverture, la supérieure 

provinciale, Sœur Gloria Keylor, s.p., a 

adressé quelques mots de remerciement, 

Sœur Gloria Keylor, s.p., sœurs et membres 
du personnel  
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suivis d’un message de l'équipe de 

leadership du Providence Centre qui a 

partagé son expérience lors dudit 

agrément. Elles ont exprimé leur gratitude à 

tout le personnel pour son travail acharné, 

sa compassion et son engagement. Sœur 

Diane Thibodeau, DW a écrit une chanson 

dédiée à notre personnel qui a été chantée 

et acclamée par toutes et tous. La 

célébration s’est terminée par un banquet 

de hors-d’œuvre que l’équipe de la cuisine 

a préparés avec amour. À tout notre 

personnel, merci pour tout ce que vous 

faites.  

Tableau créé par Tina 
Arguelles, et certificat 

d’agrément.  
 

Chocolats personnalisés 
pour tous les membres du 

personnel  

Province É milie-Gamelin 
Ést du Canada et des É tats-Unis,  

Haï ti, Cameroun, É gypte 

Célébrons les accomplissements  

de sœur Patricia Mckittrick, s.p ( sœur Pat )   

C'est avec des sentiments partagés que je vous 

annonce la retraite de Sœur Pat le 8 décembre!  

Sœur Pat a travaillé pour l'organisation pendant 29 

ans. Elle laisse derrière elle l’héritage d’un travail 

acharné, d’une multitude de liens communautaires, 

d’une œuvre d’éducation et de conscientisation sur 

des thèmes importants ainsi que des amitiés trop 

nombreuses pour les énumérer. Sœur Pat était 

souvent sur le terrain, dans la communauté, pour 

apporter son soutien aux personnes en situation 

d'itinérance et de maladie mentale. Elle a travaillé 

directement avec plusieurs de ces personnes et en a 
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aidé bien d'autres de différentes manières 

en œuvrant en étroite collaboration avec 

des travailleurs sociaux pour s'assurer que les 

gens obtenaient ce dont ils avaient besoin. 

Elle était incontournable dans la 

communauté de Winooski où elle a aidé à 

démarrer puis à soutenir plusieurs groupes et 

initiatives au fil des ans, notamment Faith in 

Action et Winooski Peace Initiative, ainsi 

que nombre de programmes scolaires et 

communautaires, en plus de siéger au 

conseil de Winooski Food Shelf, etc.  

Son implication pour sensibiliser les gens 

notamment à la traite des personnes, à 

l' « Humour et la Santé », et à la gratitude, se 

fait toujours sentir. Son travail a enrichi la vie 

de nombreuses personnes. 

Au cours de son séjour parmi nous, l’œuvre 

qu’elle a accomplie lui a valu de 

nombreuses distinctions pour son travail, 

notamment un Prix exceptionnel de Justice 

sociale en 2019.  

Voilà une petite part de l’héritage que Sœur 

Pat va laisser derrière elle et qu’elle va 

poursuivre d’autres façons.  

Je vous invite à vous joindre à nous pour 

reconnaître et célébrer ses nombreux 

accomplissements.  

Nous la célébrerons officiellement lorsqu’elle 

abordera sa retraite. Elle va certes nous 

manquer comme personne et comme 

collègue de travail, mais nous savons qu’elle 

aura du temps bien mérité pour elle-même ! 

Vous pouvez voir Sœur Pat ici (en anglais) :  

Sister Pat McKittrick Receives Award - VECNCC 

Sister Pat: The Nun Who Gets Things Done in the 
Onion City | Religion | Seven Days | Vermont's 
Independent Voice (sevendaysvt.com) 

Erin Armstrong, travailleuse sociale   

Directrice du réseau,  

Community Health Improvement 

The University of Vermont Health Network 

https://vecncc.org/sister-pat-mckittrick-receives-award/
https://www.sevendaysvt.com/vermont/sister-pat-the-nun-who-gets-things-done-in-the-onion-city/Content?oid=2265913
https://www.sevendaysvt.com/vermont/sister-pat-the-nun-who-gets-things-done-in-the-onion-city/Content?oid=2265913
https://www.sevendaysvt.com/vermont/sister-pat-the-nun-who-gets-things-done-in-the-onion-city/Content?oid=2265913
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La mission du Garde-manger Pour Tous  

et le ministère AP  
René Lefebvre, AP—Montréal 

L’Associé Providence René Lefevre est une 

personne engagée pour et par la Mission 

Providence, et il la vit à la suite d’Émilie 

Gamelin. Il nous partage ici son expérience 

au sein d’un organisme qui vient en aide à 

des centaines de personnes à Montréal.   

« Je dois vous dire que si je suis engagé 

auprès du Garde-Manger Pour Tous, c'est 

grâce à Sœur Éva-Rose Rheault, s.p. Elle m'a 

envoyé en mission dans cet organisme en 

septembre 1998 afin que je représente la 

paroisse au Conseil d'administration. J'en suis 

le secrétaire depuis déjà un moment. 

L'organisme sert 3000 repas chauds et 

équilibrés tous les midis, et plusieurs de nos 

enfants en bénéficient. https://garde-

manger.qc.ca/  (en français).  

 Et puis notre paroisse s'est enrichie d'autres 

bonnes œuvres depuis...  

 Nous offrons une halte chaleur aux 

itinérants de la Maison Benoît-Labre: il y a 

plus de 250 « vagabonds 

et vagabondes » de 

Dieu qui bénéficient de 

trois repas par jour ainsi 

que des serv ices 

d'accompagnement. 

 Le sous-sol accueille 

aussi une épicerie, 

l'Épicentre, qui permet à 

p l u s i e u r s  f a m i l l e s 

démunies de bénéficier 

d'aliments de qualité à un 

coût vraiment très bas. 

 En plus des paniers de Noël, nous 

procéderons à une distribution de 

cadeaux à chacun des clients de la 

Maison Benoît-Labre. 

 Et ce n'est pas tout: Je collecte, comme 

chaque année dans mon immeuble, 

des denrées ainsi que des vêtements et 

des jouets pour nos amis itinérants ainsi 

que pour nos familles défavorisées. 

Ajoutons que la collecte est très bonne. On 

réussit à donner beaucoup de produits 

d’hygiène personnelle aux bénéficiaires de 

la maison Benoît-Labre. C'est bon pour eux 

et... pour les intervenants aussi. Une année, 

nous avons donné à chacun des 

intervenants un cadeau à l'occasion de 

Noël. Ils furent très émus de notre geste. 

Cette année, si nous recevons assez de 

petits présents, nous récidiverons. » C’était 

là un bref aperçu de notre Mission! 

 

https://garde-manger.qc.ca/
https://garde-manger.qc.ca/
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Le dynamisme du Mouvement AP   

dans la Province Émilie-Gamelin en 2023 - photos 

Le 16 septembre 
2023, les Associées et 
Associés Providence de 
la province Émilie-
Gamelin, incluant des 
membres du Québec, 
d'Haïti, du Cameroun et 
d'Égypte, se sont réunis 
dans la joie et 
l'espérance via zoom et 
en présentiel. L'Équipe 
de leadership provincial 
nous a honorés de sa 
présence.  

Félicitations aux 
A s s o c i é e s  e t 
Associés Providence 
de Sainte-Véronique 
à Torbeck pour leur 
10e anniversaire à la 
suite de notre 
fondatrice Émilie 
Gamelin, dans le but 
de soulager les 
difficultés de ceux 
qui souffrent. 

4 novembre - grand bazar annuel AP & SP à la 
Maison mère dans le but de venir en aide aux 
sans-abri de Montréal ainsi qu’aider les 
ministères AP au Cameroun. 


